

MARIA TERESA NAPOLI, *Stato e individuo nella riflessione della giuspubblicistica italiana postunitaria.*

Nell'ultimo cinquantennio un filone di rilievo della nostra storiografia giuridica postunitaria, con diversi studi di vari autori, ha fatto via via rilevare il progressivo mutamento, avvenuto in Italia, da "Stato-nazione" preoccupato nel primo periodo statutario dei diritti del cittadino, a "Stato di diritto" con forte rilievo della posizione dell'amministrazione a cavallo dei secc. XIX-XX. In occasione del 150° dell'unificazione amministrativa (nella quale si è avviata la materializzazione di quest'impostazione), l'articolo si prefigge – partendo in via diretta dalle fonti legislative ma soprattutto dottrinarie dell'epoca – di sintetizzare tale percorso: esso ha portato la nostra giuspubblicistica ottocentesca nel corso delle sue riflessioni ad inserire sempre più l'individuo entro lo Stato, appannandone il legame personale con la Nazione. Tale prospettiva è stata individuata dalle rilevanti acquisizioni della nostra recente storiografia ed è riesaminata nell'articolo con spirito dialettico e valutazione di sintesi dei notevoli risultati raggiunti, venendo in tal modo a modificare la nostra attuale prospettiva sul diritto pubblico a cavallo dei due secoli.

During the last fifty years, the legal historiography has shown the increasing change in Italy from the "State-Nation" that, immediately after political unity, was concerned about protecting the rights of the citizens up to the "legally constituted State", when greater emphasis was placed on the position of the administration during the XIX-XX centuries. On the 150<sup>th</sup> anniversary of the Italian administrative unification, this article aims to examine this subject analyzing both the legal sources and the doctrinarian ones. The scholars of public law of the nineteenth century have increasingly focus on the relationship between the subject and the state, dimming the personal bond between subject and nation. This subject of research has been studied in this article with a dialectic approach, offering to the reader a remarkable evaluation of the results obtained, that changed our perspective in this field of studies.

Pendant le dernier demi-siècle, une mise en relief de notre historiographie juridique sur la période suivant l'Unité, grâce à différentes études de plusieurs auteurs, a montré le progressif changement, opéré en Italie, de l'"État-nation" (soucieux, pendant la première période statutaire, des droits du citoyen), à l'"État de droit" (plus sensible aux besoins de l'administration entre les siècles XIX et XX). À l'occasion du 150<sup>e</sup> anniversaire de l'entrée en vigueur de l'unification administrative (dans laquelle on a commencé à entrevoir cette perspective), l'article se propose – en scrutant les sources législatives mais surtout doctrinales de l'époque – de donner une synthèse de ce parcours. Celui-ci a conduit nos juristes de droit public du XIX siècle, dans leur élaboration doctrinale, à insérer toujours davantage l'individu dans l'État, en obscurcissant le lien personnel avec la Nation. Cette perspective a émergé grâce aux considérables acquisitions de notre récente historiographie. Elle est réexaminée dans l'article selon un esprit dialectique et offre une convenable reconstruction des résultats acquis, qui sont venus ainsi modifier notre perspective actuelle en la matière.